

Redacción y
Administración
Angel, 8

JUSTICIA SOCIAL

Aparece
los sábados
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

Glosario optimista

DESPUES DE NUESTRO CONGRESO

La pasada semana terminó felizmente el Congreso de nuestro Partido. Los augures burgueses que se restregaban las manos de entusiasmo, pronosticando un final catastrófico, han quedado defraudados una vez más. Y nada digamos de los que «seguros de gobernar» estaban ya preparados para asaltar los puestos ministeriales apenas nuestros compañeros hubiesen abandonado los ministerios. Para nosotros, sin blasonar de dones proféticos, este final era previsible: si en los partidos burgueses las voces de los pueblos, ahogadas aún por el caciquismo, no se dejan oír, en el nuestro las deliberaciones de las Agrupaciones, que son nuestros pueblos, marcaban con recio trazo desde los primeros momentos las conclusiones de nuestra Asamblea nacional.

Si en la vida de la Internacional nuestro Congreso marca una fecha histórica, como decía el compañero Modigliani; para los otros partidos políticos constituye una enjundiosa lección de democracia que vale la pena aprovechar para terminar con la atomización de los partidos republicanos. De nuestro Congreso puede aprenderse como se cancelan las discrepancias que surgieron en el curso de los debates. Lejos de asustarnos por ellas, las aplaudimos; y las deseamos siempre por lo que tienen de saludables. Evitarlas es tronchar en flor el espíritu de toda democracia cuya máxima vitalidad estriba precisamente en el libre examen. Como dijo De Francisco, nuestro Partido no es una comunidad religiosa con sus artículos de fé y su dogma rígido castrador de inteligencias. Nuestra disciplina es aceptada libremente. La religiosa, por el contrario, se impone; y quien soporta una disciplina que no le deja en libertad de pensar, anda lindando con el estado de esclavitud.

¿Que al socaire de esas discrepancias se manifestaron algunos momentos pasionales? Y ¿qué? ¿Será necesario exaltar aquí la conveniencia de esa pasión? ¿Será preciso encarecer que la pasión es la sal de toda vida política? Porque la objetividad es muchas veces la máscara elegante con que se disfraza el escepticismo. Es más. Esa pasión es una garantía de que jamás desertarán de sus puestos los viejos soldados de la heroica guardia como, Saborit y Prieto. ¿Creen algunos ilusos que por esos momentos de pasión dejará Saborit de ser siempre el inteligente y formidable trabajador que fué durante toda su vida? Y respecto a Prieto, ahí quedan sus palabras: jamás, por nada ni por nadie, será capaz de darle una puñalada a su historia política al servicio de unos ideales, sobre los pliegues de cuya bandera quisiera morir. Dos conductas ejemplares que son necesarias exaltar para fecunda enseñanza de los que amenazan desertar por la más nimia futea.

Si Castilla, madre de nuestro Partido, según Fernando de los Rios, hace los hombres y los gasta; el Partido Socialista Obrero Español hace los hombres y ellos mismos se agotan en una completa entrega al servicio de la colectividad, como conmovedoramente dice Cayetano Redondo. Como Castilla, callada y austera, en un casi anonimato heroico va amontonando Felix Galán números en la administración de «El Socialista». Con reciedumbre castellana, no empece su bilbainismo, nos muestra Zugazagoitia su espíritu recto armado de una pluma que se fué afilando en la inagotable cantera de los humildes. Como Castilla, que aun pervive después de crear un nuevo continente, el Partido Socialista puede dar de su carne y de su sangre para crear una nueva España que sea el principio de otra Humanidad.

Tal es, en síntesis, el significado de nuestra continuación en el Poder. Aun pasando por alto este fatalismo político que obliga al proletariado a participar en toda revolución burguesa; la actual descomposición del sistema capitalista, que imposibilita toda revolución simplemente política, nos conduce fatalmente a la participación gubernamental. Sin ella la Reforma agraria, que posibilita una nueva estructuración económica si no se olvida la base adiccionada con motivo de los sucesos del 10 de agosto, quedaría completamente frustrada y anulada de hecho toda la superestructura jurídica elaborada por las Cortes Constituyentes. Sin nuestra participación es muy posible que la futura ley sobre Congregaciones religiosas no fuese una pieza armónica con nuestra Constitución. Durante los primeros meses de República pudo mantenerse una posición ortodoxa creyendo que los partidos republicanos harían su revolución. Pero hoy forzoso es convencerse de que si nosotros la hacemos, nadie la hará por nuestra cuenta. No se nos diga que lo que ahora se edifique mañana puede derribarse al quedar en minoría en el Parlamento. Porque la obra revolucionaria se puede defender desde el Parlamento, pero igualmente se puede defender desde otra parte.

Modesto LLANO.

PODRIA DECIR...

ESTA semana tengo el granero repleto de noticias a cual más sabrosa y divertida, noticias que serían comentadas en mil y una forma levantando una polvareda enorme.

Podría, por ejemplo, decir y comentar una comida íntima celebrada entre radicales, casi comunistas, y anarquistas. Comida que ha durado unos días; no lo quiero comentar porque me parece muy bien que cada cual defienda su pellejo a su manera; además me podrían tildar de chismoso y no lo quiero.

Podría, también decir, por ejemplo, una equivocación que sufrió «La Voz de Menorca» relacionando unos trabajos hechos por un señor que luego ha resultado ser otro, según aclaración mismo diario; Tampoco quiero comentarlo porque todo el mundo se puede equivocar y sobre todo cuando trata de asuntos políticos, si lo comentara me tratarían de chabacano y no lo quiero.

Podría hablar también de una votación que ha existido en el Ayuntamiento Ciudadelano, en la cual se han tirado los trastos a la cabeza los mismos que forman la minoría radical; podría decirlo pero podrían decirme que me meto en camisas de once varas y no lo quiero.

Soy una persona seria, cosa que me impide comentar ciertas cosas que a simple vista parecen chiquilladas y esto me haría perder el terreno firme que piso.

Además esta semana estoy muy atareado buscando los datos para convencer (si puedo) al señor corresponsal de «La Voz de Menorca» en Ciudadela sobre el asunto del laboreo forzoso, cosa que me ha hecho perder muchas horas de sueño (esto y un maldito dolor de muelas ¿eh?).

Por tanto, decidido a ser una persona seria y respetuosa con los equívocos deo todos mis comentarios en el granero; finalizando dando mi más cordial enhorabuena a los señores radicales por el acierto que ha tenido su jefe espiritual Lerroux dimitiendo la presidencia del partido, haciendo votos para que puedan encontrar un sustituto capaz de superar o cuando menos igualar al dimisionario.

Que los dioses del Olimpo protejan sus resoluciones.

NOTA BREVE: Donde pongo minoría radical me comunican que es la mayoría suplico se tenga en cuenta para resultar mayor el ridículo que representa el pelearse las mayorías como vamos Anastasio!

Salud y enderrusáis.

Uno de TANTOS.

Ciudadela.

TRABAJADORES
ingresad en la

Federación Obrera de Menorca

UNA PETICION AL MINISTRO DE HACIENDA

El patronato Social de Cataluña y Baleares ha dirigido una razonada instancia al Ministerio de Hacienda adheriéndose a la petición formulada por la dependencia mercantil de Barcelona y de otras ciudades de España, de que eximan del impuesto sobre utilidades los sueldos que no lleguen a la cantidad de 6000 pesetas anuales.

Es indudable que a consecuencia de la perturbación económica ocasionada por la guerra europea, se ha acentuado en los últimos años la carestía de la vida; ha disminuido el poder adquisitivo de la peseta y necesariamente ha debido aumentar la cuantía de los sueldos y salarios. Los sueldos de la dependencia mercantil equivalen hoy prácticamente a la mitad y aun menos de veinte años atrás. Por tal motivo considera dicho Patronato justa y procedente la súplica que reiteradamente han formulado los dependientes de comercio, de que no se obligue a pagar el impuesto sobre las utilidades de su trabajo, a cuantos cobren menos de 6.000 pesetas anuales.

Si los agobios y necesidades del Tesoro Publico impidieren, de momento

Estima también dicho Patronato que el impuesto sobre utilidades que se aplique a los sueldos comprendidos entre 4.000 y 6.000 ptas., debería destinarse exclusivamente a incluir en el Régimen Obligatorio de Retiro Obrero, Seguro de Maternidad y demás Seguros Sociales que vayan implantándose, a los dependientes que cobren dichos sueldos, pues no hay razón alguna para que sean excluidos de los Seguros Sociales Obligatorios.

En suma, considera el referido Patronato que el Ministerio de Hacienda y el de Trabajo y Previsión, deberían proceder en este asunto de perfecto acuerdo y que, en general, el sacrificio que representa el impuesto sobre las utilidades del trabajo, habría de ser compensado con los beneficios del Régimen integral de Seguros Sociales.

CARTAS A UNA COMPAÑERA

DESDE luego, en Barcelona como en toda España se rebaja el precio del pan, y se fija como tope máximo el de setenta céntimos el kilo para aquellas localidades en donde no sea remunerador el precio de sesenta y dos fijado para el «pan familiar» ¿Crees tu, querida amiga, que acá en Mahón no conseguiremos alguna rebaja? A mi juicio, sí; por que, aunque no te lo parezca, también Mahón es España. Que ésta cuestión del pan se hubiese resuelto con más diligencia si en nuestro Ayuntamiento tuvieran representación los socialistas, es cosa que no te puedo negar. Pero tampoco vayas a pedir que los concejales republicanos se hagan cargo tan pronto de las necesidades de los humildes, como debieran exigirse tratándose de nuestros camaradas que de entre esos humildes proceden. Al fin y al cabo lo que nos acontece es una lección saludable, ya que así el pueblo va conociendo a unos y a otros, y sabrá a que lado inclinarse el día que le toque escoger.

Fuera de estas digresiones, yo estoy segura de que nuestro Concejo no cesa en su actividad por emprender una seria política de abastos. Por esto se le puede dispensar el que pasara desapercibida la visita de nuestro compañero Jaume. Como igualmente no hay para qué tomar en serio la falta de asistencia de los Concejales, si estamos seguras de que labran mejor la felicidad del pueblo no asistiendo a las sesiones del Consistorio Ese silencio de nuestro Ayuntamiento está preñado de acontecimientos. Y ya verás como el mejor día salen a la luz, una tras otras, todas las mejoras municipales que se han ido gestando durante todo el periodo de aparente inactividad.

En tu modesta vida de ama de casa no te desesperes; pues, considerando si «asi no se puede vivir porque todo está por las nubes». Yo te aseguro que estamos asistiendo a un parto laborioso; aunque a lo peor sea necesario recurrir a los forceps para consumar el nacimiento.

Herminia AYESTERÁN.

Yo digo que nuestra labor no es reformista. Porque allí donde esté el Partido Socialista, se notará siempre su actuación. ¿No se dice que damos un matiz socialista a la República? Pues eso se dice porque estamos nosotros allí. Y si no estuviéramos, dónde habría ido a parar la República.—Francisco : : Largo Caballero : :

TRACIONA la causa de la emancipación humana quienquiera que por cualquier razón avive el fuego de la discordia y no busque unir en un solo haz todas las fuerzas de la revolución.
E. MALATESTA.

Ya se acerca el invierno

Ya se acerca el invierno. Ya camina presuroso hacia su ocaso el carro de los días contados del otoño. Al verde esperanza de los campos sustituirá el blanco sayal de las nieves. El terrón trabajado por el hombre se tornará negruzco con el agua de las nubes. Y el pobre obrero en paro forzoso no comerá, ni comerán sus hijos ni su compañera. Su hogar inhóspito y casi sin muebles, más que refugio de su miseria será cárcel de su dolor, será tormento a su alma...

No robará porque es honrado; no mendigará porque no está envilecido. ¡Querrá trabajar!...

Querer trabajar, santo deber en una República de Trabajadores, obligación democrática, hija de la Justicia y de la Libertad.

¿Pero hay algo más doloroso que querer una cosa y no poder lograrla? Y no por culpa de uno, sino de la colectividad, del que debe y no quiere concederla.

Tal es el caso del obrero mahonés en paro forzoso: Quiere trabajar y no le dan trabajo.

Verdad que las leyes ordenan la creación con carácter obligatorio de las Bolsas de Trabajo en todos los Ayuntamientos.

Verdad que hay obras a verificar, en la Ciudad y sus caminos.

Verdad que la llamada Cuesta Larga hace más de dos años fué, en parte, destruida por una tempestad y no se ha procedido a su reparación, no obstante ser un peligro constante para el viandante, ni por el Ayuntamiento que debe velar por la salud de sus administrados, ni por los propietarios a quienes incumbe tener sus propiedades en buen estado de conservación.

Verdad que los derribos de la calle del Bastión no se han llevado a cabo en su totalidad, ni la esplanación de la

plaza resultante tampoco.

Verdad que las expropiaciones de la Rampa de la Abundancia fueron pagadas y no se han derrumbado los edificios adquiridos, sino en una mínima proporción.

Verdad que el precio del ganado ha bajado mucho y el de la carne ha subido, pese a las protestas de la Federación Obrera de Menorca y de este humilde semanario.

Verdad que la cosecha del trigo ha sido abundantísima y el precio del pan sigue estacionario.

Y todo ello por culpa del Ayuntamiento inepto que busca el aplauso de sugalería con la incautación de iglesias o la supresión de ornamentos religiosos...

Y no es de extrañar eso en una corporación que cree suficientes mil pesetas para toda clase de gastos de la Delegación Local del Consejo de Trabajo porque con las seis mil propuestas que de hacer labor, dicha Delegación, beneficia para el obrero y para el patrono siendo así que ellos lo quieren todo por el patrono y nada para el obrero.

Para el obrero que quiere y no puede trabajar. Para el trabajador consciente y organizado que es perseguido por esos mismos patronos que quieren arrancarle por medio de la declaración del pacto del hambre los beneficios liberales que una República democrática les ha concedido.

Y el Ayuntamiento no tiene de popular sino la parte patronal, que todos ellos son patronos o edecanes al servicio de los patronos.

Pero la verdad trágica es que el invierno se acerca... y con el invierno toda una teoría de calamidades y... puede que de cosas peores y no muy del agrado de los municipales mahoneses.

¡Que los obreros son hombres!
Carlos VIVES

PARA el viernes próximo, día 28 de los corrientes, la FEDERACION OBRERA DE MENORCA, organiza un

GRAN MITIN

que tendrá lugar en uno de los locales más espaciosos de esta ciudad, para tratar de asuntos que interesan vivamente al pueblo mahonés.

El acto que se prepara revestirá gran importancia teniendo en cuenta las cuestiones que se han de ventilar y el interés que ha despertado entre los elementos de la Federación Obrera de Menorca, la potente organización obrerista de la isla.

las concretamente, porque no soñaba que estuviera tan próximo el día de mi libertad individual, la que gozò en la actualidad gracias a la República; pero demasiado sabéis, y lo sabe todo el pueblo, que con quien más ligaba era con republicanos. ¡Cuántas veces vosotros mismos, sino vosotros, otros republicanos de Mercadal, me dieron a leer la «Gaceta Revolucionaria»! Entonces me teníais por republicano, pero ahora que no he querido someterme a vuestro política caciquil y abro los ojos a estos sencillos campesinos para que no se dejen sojuzgar por vuestras torpes maniobras, me llamáis procedente de la caverna monárquica, lo mismo que en vuestro primer escrito me llamastéis comunista. ¡Que más dá! La cuestión es dar palos, aunque sean de juego. Si os quitaréis la careta tal vez jugaríais más limpio.

Decís que pinté los retratos del Borbón y de Primo de Rivera. No lo niego; lo mismo pintaría un cacique, si me lo pagaban bien, aunque tuviera que buscar el modelo en «Unos republicanos»; de modo que no perdáis la esperanza de veros *inmortalsados* por un pintor que hace tan superfluos trabajos, según el técnico juicio crítico pictórico de tan esclarecidos republicanos.

Veo que aprovecháis todas las ocasiones, será por aquello de que la ocasión la pintan calva, para entonar un himno de gloria a la actuación de este Ayuntamiento; hacedme el favor de ser más modestos y no permitáis que vuestros ediles se ruboricen a fuerza de tanto halago. No seais empalagosos, que tanto dulce llega a amargar.

¿Conqué no habrá Presidentes por pura causalidad en vuestra organización obrera? ¿Es qué va haber oposiciones? Teneis razón, pues si se les ocurre a vuestros compañeros de or-

ganización nombrar a alguno de vosotros, estad seguros que lo de no habrá Presidente querrá decir que hay caudillo.

Una cosa hay en vuestro escrito que no puede tomarse a broma, porque no lo permite mi dignidad personal, y si vosotros no careceis de ella, tendreis el valor—¡Quién lo duda!—de poner en claro. Me refiero a *ciertos trabajos que decís requeri de quien completa, para completar enchufado, con crecido sueldo y satisfacer lo que achacó a los demás de idea de estómago*. Aunque mal redactado el párrafo se comprende que lo que quieren decir «Unos republicanos» es que yo he solicitado algo, que no tenía derecho a ello y aquí en Mercadal, solo podía pedirlo al Ayuntamiento, que es el único sitio inaccesible para mí, puesto que la ley de retiros, como dije la semana pasada, me lo veda, en lo que respecta a percibir emolumento alguno; pero podéis dar un vistazo en derredor vuestro y tal vez halléis entre vosotros alguno en parecidas condiciones mías y que tal vez no ha tenido reparos en cobrar medio sueldo de cierto empleado del Estado, según manifestación de este empleado.

Dirigís muy mal los tiros y todos se vuelven contra vosotros, porque yo ahora os exijo que me probéis a quien he pedido ese *enchufe* que decís y yo os digo, que si sois capaces de probarlo desde el mismo momento que lo atestigüéis, me consideraré un miserable, indigno de decir esta boca es mía pero ¡mucho cuidado! porque si no citáis con toda claridad hechos y nombres entonces... los miserables seréis vosotros; y por lo tanto indignos de que una persona honrada se salpique con el inmundo barro, de que daréis pruebas de estar modelados.

Y nada más por hoy.
J. GABALDON
Mercadal.

CARNET LOCAL

ACTOS CIVILES

Sin ingerencia de ninguna confesión religiosa han sido inscritos en el Registro civil dos robustos niños que han sido nominados respectivamente Sócrates y Libertad.

El primero es hijo de nuestro camarada Rogelio Mantolán Arbona y de Adeia Casal Vinent y la segunda de nuestro también estimado camarada Juan Catchot Carreras y de Paulina Salas.

Que la más riente felicidad sea la nota saliente de los afortunados hogares de nuestros camaradas, al propio tiempo que les deseamos todo género de bienandanzas a los nuevos ciudadanos.

OBITUARIO

Nota trágica es la defunción de Gaileo Sintés Llambias, de Alayor, hijo de nuestro estimado amigo Juan Sintés Palliser. Ha muerto en la plenitud de la juventud, a los veintidós años de edad, cuando comienza la primavera de la vida y las ilusiones son casi realidades en los espíritus selectos. Reciban su atribulado padre y la demás familia el cordial pésame que esa víctima de la Parca nos ha ocasionado.

NUEVA JUNTA

El día 9 de los corrientes quedó nombrado el nuevo Comité Local de la Cruz Roja Española, según nos comunica en atento oficio su Presidente.

El citado Comité lo constituyen los siguientes señores, a quienes damos nuestra enhorabuena, deseándoles aciertos sin fin en el nuevo cometido.

Presidente: D. Antonio Cardona; Vicepresidente: Don Bernardino Coll; Contador: Don Miguel Quetglas; Tesorero: Doña Adelaida Saura; Secretario: D. Juan A. Taltavull; Jefe de ambulancia: D. Antonio Ricci; Vocales: D. Leonardo Gomila, D. Josefina Taltavull y D. Juana Andreu.

FOOT-BALL

El pasado domingo se inauguró en el campo de la calle de San Carlos la temporada de foot-ball, conteniendo

los equipos del Athletic de Ciudadela y de la Unión Sportiva de esta ciudad. El partido tuvo fases interesantes, terminando con la victoria de la Unión, por dos goals contra uno que se apuntaron los ciudadelanos.

De Mercadal

De nuevo vuelven «Unos republicanos», a emplear contra mí las más absurdas injurias, desentendiéndose del objeto de esta polémica que han provocado, tal vez esperando que adopte su postura de atacar a la personalidad de mis enemigos dando lanzazos sin ton ni son, como por lo visto se acostumbra hacer en la *palestra* que ellos frecuentan, pero haciendo un esfuerzo más, procuraré no asimilarme a ellos y por lo tanto, en vez de decirles todo lo que en este momento acude a mi

imaginación, que no es poco, solamente les diré dos palabras porque no dispongo de un periódico diario y no quiero que resulte añejo lo que tendría ganas de decirles y porque perder el tiempo con elementos de esa clase, no me seduce.

En pocas líneas voy a resumir las cuatro palabras publicadas en «La Voz» el 15 del corriente:

Me dicen que antes del 14 de Abril, militaba yo en las filas monárquicas, primer error, pues yo como sargento que era, no podía militar más que en las filas del Ejército, y en cuanto a mis convicciones políticas, no podía definir

CALZADOS

PONSETI

BELGICA 40

Precios limitados en toda clase de calzado

Especialidad en la medida

En la Imprenta de F. Truyol, se hacen toda clase de impresos a precios módicos Bastión 55

Disponible

¡Fumadores!



No tirad los billetes que contiene cada librito sin antes mirar si le ha salido premiado. En caso de salirle premiado el canje podrá hacerse en casa del depositario

RAFAEL ROSELLO

Plaza de la República, 10.
Teléfono, 46.

MAHÓN (Balears)

SASTRERIA

MANTOLÁN

PLAZA CARMEN, 17.

Trajes-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás

A precios de

FÁBRICA

Acción obrera

PARA LOS OBREROS QUE TRABAJAN A DOMICILIO

El motivo que influye en mí para escribir estas líneas es el de hacer notar los factores e inconvenientes que afecta a los que trabajamos en nuestro domicilio.

1.º Inconveniente en exceso de horas que trabajamos.
2.º Inconveniente durante la crisis de trabajo: todas las horas del día las invertimos paseándonos del taller a casa y de casa al taller, unas veces porque no hay cortes, otras veces porque no hay tacones, y otras veces porque no hay hormas.

3.º Inconveniente es lo poco saludable para la familia y para el propio obrero, porque por regla general los obreros vivimos en habitaciones relativamente pequeñas.

Hay otros inconvenientes que señala remos otro día.—C. S.

encargados de la organización del acto los camaradas Monjo Gornés, Truyol, Mercadal Goñalons, Perez Ponsetí y Arbona.

El día 18 la misma Junta Administrativa celebró reunión ordinaria, bajo la presidencia del camarada Seguí, acordando aprobar el acta de la sesión anterior; dar de alta a diez y seis afiliados; nombrar oradores para el acto público acordado en la sesión extraordinaria a los camaradas Pons Castell, Vilaverde, Francisco Mercadal y Diego Garay; y que por la Secretaría General se señalen los temas a tratar por cada uno de los oradores.

Asistieron los camaradas Pons Castell, Vilaverde, Mercadal Bagur, Arbona, Garay Pérez Ponsetí, Orfila Verdu Mercadal Goñalóns, Pons Gomila, Melsión, Monjo Gornés, y Truyol.

SECCION 1.ª SOCIEDAD DE OBREROS ALBAÑILES Y OFICIOS SIMILARES «LA UNION»

Subsidios.—Por esta Sociedad se han satisfecho los siguientes subsidios por accidentes de trabajo:

A Juan Denclar, de Mahón, por cuatro días a razón de 2'50 pts. diarias, a 10'00 pesetas.

A Pedro Pons, de Mahón, por cuatro días a 2'50 pts. diarias 10'00 ptas.

A Benito Santiago, de Mahón, por siete días a razón 2'50 pts. diarias 17'50 pts. Los tres han sido declarados altas.

El Tesorero, Pedro Sintés Tudurí

SECCION 9.ª AGRUPACION DE OBREROS METALURGICOS Y SIMILARES

Convocatoria.—En virtud de lo prescrito en el artículo 22 de la Ley de 8 de Abril último se hace público que esta Agrupación celebrará reunión ordinaria el próximo día 3 de Noviembre, a las ocho de la noche en primera

FEDERACION OBRERA DE MENORCA

COMISION EJECUTIVA

Reunión.—El pasado día 18 se reunió en sesión ordinaria esta Comisión Ejecutiva, acordando por unanimidad aprobar el acta de la sesión anterior; nombrar a la camarada Vilaverde para que represente a la Federación Obrera de Menorca en los actos organizados por la Juventud Republicana para propagar la importancia de la Escuela Elemental del Trabajo de esta ciudad; y después de cambiar impresiones sobre otros asuntos se levantó la sesión, a la que asistieron los camaradas Seguí, que presidió; Pons Castell, Vilaverde, Mercadal Bagur, Arbona, Garay y Perez Ponsetí.

JUNTA ADMINISTRATIVA DEL LOCAL SOCIAL

Reuniones.—El día 13 de los corrientes y bajo la presidencia del camarada Perez Ponsetí, celebró reunión extraordinaria esta Junta Administrativa, con asistencia de los camaradas Pons Castell, Vilaverde, Arbona, Garay, Mercadal Goñalons, Pons Gomila, Timoner, Monjo Gornés, López Morillo, Carretas Vinent y Truyol.

Se acordó organizar un acto público para tratar de la cuestión del pan y otras subsistencias, Bolsa del Trabajo y su constitución en Mahón, urgente necesidad de llevar a cabo las obras en proyecto, acordadas o que son imprescindibles por amenazar peligro, y sobre el puerto de Mahón y su habilitación para amarre de grandes buques y construcción de tinglados. Quedaron

E

N el último Congreso ordinario celebrado por el Partido Socialista Obrero Español ha sido elegido el siguiente

COMITÉ EJECUTIVO

Presidente **Francisco Largo Caballero.**
 Vice presidente **Remigio Cabello.**
 Secretario-Tesorero **Enrique de Francisco.**
 Vicesecretario **Juan Simeón Vidarte.**
 Secretario de actas .. **Pascual Tomás.**
 Vocales: **Fernando de los Ríos, Indalecio Prieto, Manuel Cordero, Antonio Fabra Ribas, Wenceslao Carrillo, Anastasio de Gracia.**
 Director de «El Socialista»: **Julián Zugazagoitia.**

convocatoria y a las ocho y media en segunda, en el Salon de Actos de la Federación Obrera de Menorca, para tratar del siguiente orden del día:

- 1.º—Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.—2.º—Movimientos de afiliados.—3.º—Gestión de la Junta Directiva.—4.º—Aumento de cuota.—5.º—Ruegos y preguntas.

Dada la importancia del punto cuarto del orden del día se ruega la mas puntual asistencia a todos los afiliados y se pone en conocimiento de los mismos que los acuerdos que se tomen serán validos cualquiera que sea el número de presentes.

El Presidente, Francisco Mercadal Pons.—El Secretario, Diego Garay Herrera.

NUEVAS SECCIONES

Se ha constituido afecto a la Federación Obrera de Menorca el Sindicato Musical, Sección 12 de la misma Federación, el cual celebrará su reunión de constitución legal, mañana, domingo a las dos de la tarde, en el Salón de actos de esta Federación, procediéndose en la misma a la elección de los cargos de la Junta Directiva.

También están muy adelantados los

trabajos para constituir la sección 13 de la Federación que se denominará Sindicato de Transportes Marítimos, y que estará integrada por los obreros empleados en los buques mercantes, motoras, carga y descarga y demás de índole parecida.

De otra nueva sección que se titulará Unión de Colonos Agrícolas de Mahón y llevará el número 14 no tenemos noticias bastante concretas y recogemos la anterior solo a título de rumor.

NUESTRA TÁCTICA

Habiendo elevado respetuosamente el Comité de esta Federación razonadas y oportunas demandas a la Comandancia de Obras y Fortificaciones de la Base Naval de Mahón relativas a despidos, transporte, remuneraciones y otras el personal obrero el señor Jefe de la misma, después de haber conferenciado, en un pie de justicia, con los comisionados de esta Federación, tomó el acuerdo de aceptarlas en su totalidad, por redundar en beneficio del obrero y de la misma Comandancia.

Organismos inútiles

En la Delegación del Gobierno funciona o debería funcionar un organismo que se titula «Patronato de Defensa y Protección a la Mujer.»

¿Para qué sirve este Patronato que no se reúne ni dá señales de vida?

La República no debe seguir la misma tradición de la monarquía que crea organismos pomposos solo por el deseo de crearlos, sin ninguna finalidad práctica.

La República no debe hacer eso.

NOTICIAS DE LOS PUEBLOS

Nos comunican de San Cristobal que los elementos clericales y de la caverna están haciendo una campaña desentrenada contra la Constitución de la República y contra ésta misma.

También nos dicen que en el Círculo Recreativo han colocado una pizarra invitando a la juventud a asociarse a la fiesta de Cristo-Rey que han de celebrar según dicen, con todo esplendor el día 30 de los corrientes.

Mientras tanto nos comunican que las campanas tañen todo el día y toda la noche, sin dejar dormir a ningún mitjorniano.

Lo contrario ocurre en San Luis, donde la autoridad municipal ha tomado el acuerdo de quitar los cachivaches clericales que aún existían en el Cementerio y el de trocar los nombres de San Jacinto y del Obispo que aún figuraban en las placas de dos calles por los de Pedro Tudurí, primer teniente de alcalde de San Luis, y de Manuel Azaña.

De Villacarlos nos dan la siguiente noticia: Que en un taller de calzado el patrono ha despedido a todas las operarias, que el lunes fueron llamadas de nuevo cinco oficiales, pero respecto de las demás no sabemos nada.

TRABAJADORES LEED Y PROPAGAD

Justicia Social

MOVIMIENTO SOCIALISTA AGRUPACION SOCIALISTA OBRERA DE VILLA-CARLOS

Días pasados celebró reunión ordinaria esta Agrupación, en la que, entre otros acuerdos, se tomó el de nombrar la siguiente Junta Directiva:

Presidente, José Compañy; Secretario, Juan Seguí; Tesorero, Jaime Rotger; y Vocales, Gaspar Ferragut y Pedro Tudurí.

Imp. de F. Truyol, Bastión, 55 Mahón.

HOTEL MAR ISOL

TELÉFONO 20

AGUA CORRIENTE CUARTOS DE BAÑOS

Propietario: MIGUEL PONS HIJO DE ISIDORO

PUERTO DE ALCUDIA MALLORCA

Servicio de autos

Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

Importante casa

de maquinaria, solicita Representante para la Isla de Menorca.

Especialidades de la casa:

Motores, arados, productos para el ganado y demás para la agricultura. Ofertas por escrito en PALMA San Elías, 9 2.º a

D. ROCA



SI desea usted adquirir folletos de propaganda socialista acuda al camarada Antonio Gomila quién pondrá a su disposición los editados por la Gráfica Socialista

Han sido un triunfo para el Socialismo las elecciones de Bélgica. El partido ha obtenido mayoría absoluta en 20 municipios

JUSTICIA SOCIAL

Fernando de los Ríos dice: los presupuestos de enseñanza significan un esfuerzo tan enorme como no se conoce otro en la Historia de la Cultura

COMITÉ EJECUTIVO DEL CONGRESO DEL PARTIDO SOCIALISTA

Por 23.718 votos contra 6.536 se aprueba la colaboración ministerial

La intervención del camarada Prieto (Párrafos de su discurso)

EL CONTRASTE ENTRE FRANCIA Y ESPAÑA

En ese contraste entre Francia y España resalta el que nuestro país es política y socialmente ahora una nación mucho más avanzada que Francia; pero nosotros nos exponemos a que esas formas económicas y políticas más avanzadas que las que imperan en Francia... (En estos momentos en cierto sector del público se producen unos rumores motivados por una mala interpretación, que se sofocan rápidamente). Prieto continúa su discurso. Decía yo, reanudando el hilo de mi pensamiento, que es hoy una nación mucho más avanzada que Francia, y por tanto las instituciones republicanas que así se producen necesitan una asistencia mayor de los socialistas que las francesas, mucho más reaccionarias. Y el peligro, ¿dijera yo, de esas formas de mayor avance, reflejadas en la Constitución y plasmadas en las leyes complementarias, queden corrompidas, desvirtuadas si la marcha de la República se desvía hacia la derecha. ¡Ah! Si yo tuviera la seguridad, examinando los factores políticos del presente y de un futuro inmediato de que entre los partidos republicanos, faltos de nuestra asistencia, quedaba afirmada la tendencia izquierdista de la Constitución, tendría la seguridad compañeros congresistas que yo sería el primero en decir jubilosamente que la etapa colaboracionista había concluido, y que, por tanto, no había motivos de seguir nuestra leal prestación en el Gobierno, para poder decir a los republicanos:

Ahí os entregamos una República joven, mimada de esperanzas, mientras nosotros continuamos por el camino del ideal hacia adelante, teniendo la seguridad de que no la dejamos atrás en peligro de ser asaltada por una turba de aduacés como le ocurrió a la monarquía cuando quiso ser liberal y no tuvo resistencia para evitar la infiltración del absolutismo. Cuando allá en los inicios de la Restauración se quiso pactar con una revolución romántica que quería restablecer las libertades que entonces invadían Europa, ocurrió algo que no debemos olvidar. ¿Y qué es ello? Una lección histórica. Que las gentes que gobernaron después en aquel régimen seudoliberal, corrompieron los derechos individuales, las libertades públicas. Esa lección histórica debe servirnos de guía. Porque nada adelantaremos con lle-

nar de principios revolucionarios la Constitución si abandonáramos en un acto de ineptia y de incapacidad los cargos y alegremente entregáramos las posiciones al enemigo para que éste las aprovechara en la destrucción de esas conquistas revolucionarias. (Grandes aplausos).

UNA ACTUACION HONRADA FRENTE A LAS CAMPAÑAS JESUITICAS

Yo niego que la participación gubernamental quebrante el espíritu revolucionario de nuestro Partido. Admito pueda desgastar a los hombres que den su aportación personal al Gobierno. Y ni aun así, este período, que podía ofrecernos una lección, no ha lastimado en nada la dignidad de los tres ministros socialistas, porque no creo que ninguno de nosotros se haya desprestigiado en las labores del Gobierno. Y el Partido no se ha derrumbado como podéis ver aquí en esta asamblea. Que personalmente hayamos padecido los ministros, yo, que soy el más desenfadado de estos tres amigos, lo niego, porque es cierto que contra los tres se han desatado las mas furiosas invectivas. Se ha abierto el caño libre de la difamación en hojas clandestinas y en artículos en las páginas de los diarios. Jamás, ni en los años más corrompidos de la política española, se han dicho cosas más violentas contra unos gobernantes. Se nos ha dado el título de salteadores, que ha seguido tras de nosotros en estos meses de labor gubernamental. Pues bien; ante todas esas campañas que son el producto de una organización jesuítica, nosotros podremos presentar a fondo todas las conciencias una actuación honrada que... (Una formidable ovación, que dura varios minutos, corta el párrafo.)

No; la colaboración no amengua nuestras fuerzas ni nuestro prestigio. La prueba es que después de un año de ella, cuando surgió el movimiento monárquico del 10 de agosto, habéis visto como respondió el pueblo. ¿Es que en alguno de vuestros pueblos ha faltado el coraje o el valor? No; todas las noticias que teníamos nosotros eran que las fuerzas socialistas estaban dispuestas a levantarse, y que en algunos sitios donde fué preciso se habían levantado. Si la moral hubiera decaído; si el espíritu revolucionario hubiera entrado en crisis, no se hubiera podido producir aquella reacción antimonárquica, que, como un eco luminoso, llenaba a España de uno a otro cofin.

El 10 de agosto había en España mucho más espíritu revolucionario que el 14 de abril de 1931, cuando se proclamó la República. (Muy bien.) Porque no hay que confundir el espíritu revolucionario con ese que se gasta en expansiones. Ese espíritu es el que se guarda como existencias sagradas para hacer frente a los enemigos y fortalecer el corazón contra los ataques. El 14 de abril hubo alegría y bullanga en las calles; pero el 10 de agosto hubo más, mucho más espíritu revolucionario que en esa otra fecha. (Muy bien. Aplausos.)

LAS POSIBILIDADES DE ESTA ESPAÑA NUEVA

Y bien, correligionarios amigos: el tema es sencillo, nítido, dentro de su complejidad. Tan claro, que ya dije antes que estaba agotado en domeñar contra las realidades políticas que han sostenido Bruno Alonso y Morón. Hay que seguir metiendo en el molde constitucional español sustancia revolucionaria. Los que firman la ponencia no pueden menos que reconocerlo en la declaración que consta como prólogo de ella. Se ve la influencia de quien lleva educando a las multitudes muchos años en la tribuna y que vive las intimidades de la organización sindical. Pero yo niego las afirmaciones de la ponencia, según las cuales en España ya no son posibles mayores avances en el orden social, porque otros que los alcanzados caerían en el área del Partido Socialista. No hay que desconsolar tan pronto a las gentes diciéndoles que la República ha terminado su misión reformadora. Eso no es exacto. Las posibilidades de esta España, que despierta después de muchos años de sumisión, de renovación social son ilimitadas. Pero, en orden a la Constitución, elaborada con la enjundiosa contribución de compañeros nuestros, que están aquí, entre los obreros manuales y que salieron de sus despachos con alborozo para efectuar una obra de colaboración, yo quiero decir que hay posibilidades para llevar a cabo más trascendentes reformas que las hasta aquí realizadas. Porque negarlo sería

encerrar al Partido Socialista en un recinto de lucha tan mezquino, que se dijera a las masas que con la República no les quedaba ya ninguna esperanza; que no cabían mayores avances sociales más que dentro de una actuación plenamente socialista, a la que no se puede llegar si no es atravesando un ciclo revolucionario. Nosotros no podemos educar a las masas en esta misión hasta que no acabemos por plasmar mayores ampliaciones sociales. Si quisiéramos demostrar hasta qué punto quedan más posibilidades de avance social, no haría falta más que recordar el último estrebote colocado a la Reforma agraria, incautándose de las fincas de los hombres comprometidos en el atentado contra la República. La incautación de esas fincas, el acto sencillo de arrancar las tierras a quienes las poseían por ostentar un blasón otorgado por la monarquía, que era el recuerdo de algo de tipo feudal, como aquellos reyes que, premiando a los queridos de sus mujeres, o a los maridos de sus concubinas... (Grandes aplausos que impiden oír el final del párrafo). No, no aprisionemos en forma tan rígida nuestro deber, que mañana, otro día, si por circunstancias que no pudiéramos prever, tuviéramos que defender la República, no nos halláramos con autoridad para pedir un sacrificio de las masas obreras.

LAS ALIANZAS DEL PARTIDO CON OTROS ELEMENTOS

Vosotros, camaradas de la Ponencia la termináis con una prohibición enérgica, contundente, que jamás tuvo el Partido Socialista, de establecer conjunciones con los partidos burgueses. Eso rebasa todas las lindes del desacierto. ¿Qué sucedería si un espíritu riguroso cumplidor de la disciplina se encontrara con una prohibición que impidiera, si se provocara un movimiento contra las libertades de la República, que se realizara una unión indispensable con los elementos republicanos para defenderla? Hacedos cuenta de lo que significaría esa demanda aprobada no

más lejos del 10 de agosto. Suponed que el movimiento fracasado hubiera tenido más vuelo. Pues vuestro texto hubiera impedido la colaboración de todos los elementos republicanos en la defensa del régimen que a nosotros nos convenía defender.

Pero es más. Yo quiero recordaros otra parte del dictamen de la misma Ponencia, en que se autoriza al Comité nacional para decidir coaliciones con los elementos burgueses para fines electorales. Y yo os digo que se incurre así en una contradicción verdaderamente mezquina. Si vosotros autorizáis las colaboraciones electorales, que yo no reprocho, sino que estimo indispensables os contradecís con otras colaboraciones. Buscaréis todos los ejemplos que queráis en el extranjero, y allí es donde se haya seguido la más pura ortodoxia veréis que los Partidos Socialistas, en circunstancias críticas como las que concurren en los años del 14 al 18 no han vacilado en participar en el Gobierno. Pues bien; yo os digo que ese peligro se mantiene, y que, por tanto, atacar a la República es atacar a España. Seguiremos siendo la piedra de choque, aguantando el escarnio, sin trascendencia, de la derecha. Y expuestos a que gentes de izquierda, por pasiones que yo estimo justificadas nos premien con un pistoletazo a título de traidores. Pero, apesar de todos esos peligros, nuestra posición es esa. Si nos inclináramos por una de esas dos influencias que señalo, daríamos una prueba de cobardía moral. Ratificando el Partido Socialista su adhesión a nuestras doctrinas inmutables, debemos realizar una política posibilista. Tenemos que mirar a lo lejos, a la luz redentora del ideal, pisando tierra firme. No podemos dejarnos deslumbrar por esa luz redentora y despeñarnos, perdiéndolo todo por no poner el pie en la realidad, que son las circunstancias políticas actuales.

No podemos, por mantener una ilusión—vuelvo a repetirlo—, despeñarnos, perdiendo toda posibilidad de llegar a ese mañana ideal. (Los delegados acogen las palabras de Prieto con una formidable ovación, que le tributan, durante varios minutos, puestos en pie.)

ras, que nunca deben de leerse libros que extravíen el entendimiento o corrompan el corazón, pues tales lecturas lejos de conducir a la ciencia, suelen ser una fuente de frívola superficialidad; no soy yo de esa opinión, tal vez porque las diferencias de ideologías y la separación en que ambos vivimos con relación al tiempo nos hagan ver el problema de manera distinta: mi modo de pensar ha quedado exactamente reflejado en las anteriores cuartillas, sin embargo, en gracia a la verdad y en atención a vosotros, compañeros, voy a sintetizarlas en esta frase: todo libro, bueno o malo, debe de leerse, pero con lentitud, pesando las palabras, pensando las frases, pesando las ideas.

Balmes añadía que conviene leer los autores cuyo nombre es ya generalmente conocido y respetado; así se ahorra mucho tiempo, dice, y se adelanta más; pues estos escritores eminentes enseñan, no sólo por lo que dicen, sino también por lo que hacen pensar, es decir que no se debe de leer sino muy poca cosa, esto último lo digo yo, aunque no piense así, sino por lógica deducción de la frase de Balmes, y lo he dicho para demostrar el error del genial filósofo; me explicaré, pues no gusto de hallar a humo de pajás. Balmes dice que no deben leerse otros libros que los escritos por autores conocidos y respetados, allá va una objeción mía: ¿y los libros de los escritores noveles? Nadie dudará que un escritor novel pueda ser conocido y respetado con anterioridad a su pri-

mer escrito, y si éste no se debe de leer porque su autor no es conocido ni respetado, el autor jamás será conocido ni respetado porque su libro no ha sido leído, y ésto que parece una paradoja, sólo es una verdad de a puño.

Otra objeción: ¿y los libros Buenos, así con B mayúscula, a estilo de Gerundio de Campazas, de los escritores malos? Porque un autor puede muy bien haber escrito obras que extravíen la inteligencia, pero ¿por eso ha de escribir siempre igual? ¿No puede retractarse de sus errores? Entonces el arrepentimiento y la penitencia sólo son vanas palabras; yo podría poner ejemplos a miles de escritores malos que escribieron obras buenas y muy buenas, pero no quiero cansar vuestra atención con nóminas que siempre resultan enojosas, aunque sean cortas.

Una tercera y última objeción: ¿y los libros malos de los buenos escritores, por qué pueden leerse? ¿Es que basta la respetabilidad y el conocimiento de un hombre para que las producciones del hombre a quien pertenece sean buenas? ¿No cabe que cometa herejía científica? ¿Que sea hijo de una aberración en el correr del carro de los días? ¡Ah! Balmes, Balmes, ¡no estás en lo cierto!

Podríamos multiplicar las objeciones, pero preferimos no hacerlo, indicando, eso sí, una pregunta, que cada uno de vosotros debe de

contestarse interiormente; esa pregunta es ésta que formuló: ¿Hacen pensar los libros malos y los malos libros?

Más sentido común, tiene la siguiente frase de Taine: «El hombre debe de ser curioso únicamente por averiguar lo que saldrá del fondo del pozo a la luz, y sólo atento a que no se rompa la trabazón de la cadena y salga el balde bien colmado».

Ahora bien, añadimos nosotros, cuando el cubo o pozal ha llegado al brocal y su contenido ha sido descargado mezclándolo al caudal de ideas ya poseído por el lector, éste, hombre reflexivo, debe confrontar, porque es de justicia, porque es inevitable, porque lo dicta la razón, debe confrontar, decimos, sus convicciones, con los consecuentes de toda índole y clase que de aquel dimanen, y convencerse de que la verdad no siempre es bien, de igual modo que la verdad y el bien tampoco son siempre belleza; si bien siempre se debe de presentir, siempre debemos de partir, en un orden de cosas normal, de la base de esa gran trinidad poco misteriosa del Humanismo que integran el sobradamente adorado fetiche Belleza, el a veces incomprensible Bien, y la siempre vergonzante Verdad, es decir el pasmoso Arte, la invocada Ética y la despreciada Ciencia, hablo en términos vulgares y generales, no se presentan sino rarísimas veces en irreductible conflicto.

Por eso hay que leer lentamente, darse exacta cuenta de lo que se lee, y consitos, desnudos o si mejor queréis carentes de todo estado pasional de amor o de odio, es decir, sin prejuicios de clase alguno, ser imparciales, objetivos, en la lección de los libros; porque habéis de tener siempre en cuenta y no olvidarlo jamás que la ciencia adquirida no es, no puede ser, no debe ser única, fin de sí misma, sino que poco a poco los conocimientos que se van adquiriendo se ligan, se entrelazan, se estrechan los unos a los otros y forman poco una elevada escala cuyo primer peldaño se afianza sobre nosotros en el momento en que procedentes del claustro materno nacemos a este valle de lágrimas y también de alegrías, y no sabemos, sino por conjeturas, donde descansa el último escalón, al que todavía hombre alguno no ha llegado y mucho me temo que jamás llegará, por muy deprisa que camine la inteligencia y por muy lenta que sea la parca Atropos en cortar el sutil hilo del hombre privilegiado, pues éste, quien quiera que sea jamás se identificará con la Omnipotencia, con la sabiduría de la Naturaleza, sobre la que descansa dicha escala imaginaria, que claro está que el hombre poco a poco irá escalando peldaño a peldaño, tramo a tramo, dicha escala, y así como ayer descubrió el fuego, frotando dos leños secos, así como la ley hidrostática, el movimiento de la tierra, el sistema so-